



**PRESIDENTE  
DEL TRIBUNAL  
ELECTORAL  
DESCALIFICA  
LAS ELECCIONES  
JUDICIALES Y  
ADMITE FALLAS  
PÁG A 4**



@eldiabolivia

Sábado 14 de diciembre 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.202 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

## POLICÍA ANTIDROGAS

# LA DEA ADVIERTE A BOLIVIA QUE "NADIE ES INTOCABLE"

Tras la llegada del ex jefe antidrogas Maximiliano Dávila a Estados Unidos, la administradora de la DEA Anne Milgram, dijo que el oficial detenido convirtió a la policía en una máquina de traficar cocaína. Advirtió que su organización no permitirá la impunidad y que persigue a los criminales sin importar su cargo y el lugar dónde se encuentren. Este viernes, el ex funcionario boliviano fue llevado ante un juez. **PÁG A 5**



FOTO: REGIS MONTERO

**FERIAS NAVIDEÑAS.** La ciudad se inunda de mercados que ofrecen productos para recrear el ambiente festivo. **PÁG A 6**

PÁG A 7

ATRAPAN EN BOLIVIA A UNO DE LOS NARCOS MÁS BUSCADOS EN EL PERÚ



PÁG A 9

ADVIERTEN QUE EL VETO AL ACEITE PUEDE LLEVAR A UNA CRISIS ALIMENTARIA

## EDITORIAL

## JUEGO SUCIO

El gobierno ha podido comprobar -y lo ha admitido públicamente-, que las industrias que producen aceite comestible han estado envasando y distribuyendo las cantidades suficientes para abastecer el mercado interno y cumplir con las exportaciones. Es más, ante la presión motivada por la escasez, decidieron aumentar las entregas a los intermediarios que operan en el país.

Las autoridades que han estado haciendo un trabajo de vigilancia y seguimiento muy estricto en las plantas de procesamiento, también han evidenciado, a través de notas de entrega, facturas y otros documentos, que el precio en las fábricas no ha variado ni un solo centavo. Eso también lo han reconocido a través de varias declaraciones de prensa.

Otra de las afirmaciones que han repetido los ministros y viceministros que se encargan de este rubro es que el principal factor que está impulsando el incremento de los precios del aceite y de todos los comestibles -como bien lo señalan los índices inflacionarios publicados del INE-, es el aumento de la salida de los productos bolivianos hacia países vecinos, donde los contrabandistas obtienen mayor margen de ganancia por las diferencias cambiarias.

La fuga de alimentos genera escasez en el mercado interno y, de continuar este fenómeno, dentro de poco va a faltar de todo en el país, pues el gobierno no está estimulando la producción, sino que la está comprimiendo, como sucede la hostilidad hacia los

**Sin exportaciones se producirá menos aceite y por lo tanto, menos soya y sus derivados, una verdad tan elemental que seguramente la conocen los burócratas de Arce. Por eso mismo, sólo se puede entender que esta nueva prohibición obedece al mismo juego sucio contra Santa Cruz que empezó el 2006.**

El enorme auge del contrabando ha perforado la frontera en más de 250 puntos -según datos oficiales-, ha motivado la puesta en marcha de un plan para contener este problema con el despliegue de miles de militares. Pese a ello, reportes de prensa han mostrado con imágenes recientes, que los contrabandistas pasan miles y miles de toneladas de alimentos a través del río Desaguadero en la frontera con Perú y por el río Bermejo, en el borde con Argentina, a poca distancia de los puestos de control. El gobierno del MAS ha estado beneficiando a las actividades ilegales durante veinte años ¿seguirá haciéndolo en esta coyuntura tan crítica que nos amenaza con una crisis alimentaria sin precedentes?

Pese a esta innegable realidad, el gobierno ha decidido mantener la prohibición de las exportaciones de aceite comestible, medida que afectará letalmente a una cadena productiva vital para la seguridad alimentaria nacional. El aceite es un producto final, de cuya elaboración resulta la harina de soya, la cascarilla y una larga lista de insumos indispensables para la alimentación de ganado de engorde y de leche, pollos, cerdos, etc. Sin exportaciones se producirá menos aceite y por lo tanto, menos soya y sus derivados, una verdad tan elemental que seguramente la conocen los burócratas de Arce. Por eso mismo, sólo se puede entender que esta nueva prohibición obedece al mismo juego sucio contra Santa Cruz que empezó el 2006.

eldia@eldia.com.bo

## PRIMER PLANO



**ENCUENTRO EN ROMA.** La primera ministra italiana, Giorgia Meloni, recibió la tarde de este viernes (13.12.2024) en Roma al presidente de Argentina, Javier Milei, para reforzar las relaciones bilaterales entre ambos países con la atención puesta en la cooperación judicial, el comercio y la lucha contra el crimen organizado.

## BAJO EL PENOCO

## Mensaje de la DEA

La administradora de la policía antidrogas de Estados Unidos (DEA), Anne Milgram, le dio la bienvenida al ex jefe de la lucha contra el narcotráfico en Bolivia, Maximiliano Dávila, con una afirmación que podría complicarle la vida, a no ser que decida cooperar. La funcionaria dijo que el oficial que actuó bajo las órdenes de Evo Morales, convirtió a la policía boliviana en una máquina de traficar cocaína y para ello no dudó en usar hasta ametralladoras para proteger el delito. Milgram también le envió un mensaje a todos los que podrían estar involucrados en Bolivia y que se sienten seguros dentro de lo que abiertamente es un narcoestado que, por cierto, sigue gozando de excelente salud. Dijo que su misión es continuar persiguiendo criminales, sin importar dónde estén ni el rango que ostenten. "Ningún funcionario corrupto es intocable", dijo la jefa de la DEA, una organización que suele priorizar a los peces gordos. Sin lugar a dudas, Dávila no es su objetivo de fondo y por eso mismo su mensaje va dirigido hacia otros actores.

## DESTAQUE



## Dura advertencia

La DEA envía un mensaje contundente a Bolivia tras la extradición del exjefe antidrogas Maximiliano Dávila, acusado de traficar cocaína y armas. Anne Milgram, administradora de la agencia, advirtió que "ningún funcionario corrupto es intocable", asegurando que la lucha contra el narcotráfico no cederá ante la impunidad.

## BOLÍTICA

**EL INFORME PRESENTADO** por la Fundación Jubileo sobre la inversión en salud en Bolivia revela una preocupante falta de recursos en el sector, evidenciando que el país necesita aumentar anualmente en \$US 1.672 millones para alcanzar el 10% del PIB recomendado por la OMS.

**ESTE DÉFICIT DE INVERSIÓN** limita el acceso a servicios de salud de calidad y pone en riesgo el bienestar de la población, especialmente en un contexto de crisis estructural. La dependencia del Impuesto Directo a los Hidrocarburos (IDH) como fuente principal de financiamiento, que fluctúa según los precios del petróleo, refleja la vulnerabilidad del sistema.

**ADEMÁS, LA CRÍTICA** a la formación de los médicos, enfocada más en el tratamiento de enfermedades que en la prevención, señala una falla fundamental en el enfoque del sistema. Si Bolivia no logra una reforma integral que aumente significativamente la inversión, los desafíos para mejorar el sistema de salud serán insostenibles a largo plazo.

**EL DÍA**

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP [tribunal@anpbolivia.com](mailto:tribunal@anpbolivia.com)

**CENTRAL**  
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso  
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez  
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



MIRADAS



POR

**William  
Herrera Áñez\***

## Súper encuesta

El exitoso empresario boliviano, radicado en los Estados Unidos de Norteamérica, Marcelo Claure, está convencido de que las elecciones primarias abiertas constituyen la super encuesta ciudadana. No es la primera vez que se habla de primarias abiertas. Varias agrupaciones, plataformas y partidos políticos, hace tiempo tenían previsto conformar el "bloque de unidad" para enfrentar al MAS en las próximas contiendas electorales. El objetivo era lograr una sola candidatura presidencial y vicepresidencial. Carlos Mesa presentó un proyecto de ley en este sentido para promover además la democratización de los partidos, y establecer una candidatura de unidad de la oposición.

El Comité Pro Santa Cruz, igualmente, ha buscado conformar un solo bloque; sin embargo, los potenciales candidatos siempre alegan tener el legítimo derecho de terciar en las elecciones, se consideran presidenciables y de yapa ganadores. Es cierto que ni las plataformas ciudadanas, que se consideran "apolíticas" y proclaman neutralidad, han logrado unirse porque cada una tiene su propia visión de la unidad y de la realidad.

El bloque único debería facilitarse porque entre los candidatos y sus ofertas electorales no existen grandes diferencias pragmáticas, menos ideológicas. Y entonces ¿cuál es el problema? Todos quieren gobernar, y proclaman tener la fórmula mágica para resolver los mayúsculos problemas nacionales. Quién es quién para pedir que renuncie quién... primero es Bolivia, coinciden todos. Las primarias abiertas forzarían

la escurridiza unidad ya que no existiría más que una candidatura opositora. En la Argentina, por ejemplo, existen las elecciones primarias, abiertas, simultáneas y obligatorias (PASO), en donde eligen a sus candidatos, y mide las preferencias del electorado.

Las primarias "cerradas", se llevan a cabo con todas las y los militantes y al interior de los partidos políticos y las alianzas registradas en el padrón electoral. La Ley de Organizaciones Políticas boliviana debe reconocer, igualmente, las elecciones primarias "abiertas", de modo que en el proceso electoral puedan intervenir todos los ciudadanos sin necesidad de estar inscrito en un partido o agrupación ciudadana.

La referida Ley sólo reconoce las elecciones primarias cerradas para designar a los candidatos a presidente y vicepresidente del Estado. Los partidos políticos o alianzas reconocidas y vigentes elegirán a su binomio en un proceso electoral primario, obligatorio y simultáneo que será convocado por el tribunal supremo electoral 120 días antes de la emisión de la convocatoria para las elecciones generales, con participación exclusiva de la militancia de las organizaciones políticas. Los partidos políticos y las alianzas tendrán que inscribir uno o más binomios ante el tribunal supremo electoral, hasta sesenta días antes de las elecciones primarias. Y estarán habilitados para participar en esas elecciones todas las y los militantes de los partidos políticos y de las alianzas que estén registrados en el padrón de la organización política a la que pertenecen.

La Constitución establece que el

tribunal supremo electoral es el responsable de organizar, administrar y ejecutar los procesos electorales y proclamar sus resultados, incluyendo el proceso eleccionario de las primarias en los partidos políticos y alianzas que lleguen a conformarse y empadronarse. Y que la elección interna de las dirigentas y los dirigidos de las candidatas y los candidatos de las agrupaciones ciudadanas y de los partidos políticos, serán reguladas y fiscalizadas por el Órgano Electoral Plurinacional, que garantizará la participación igual de hombres y mujeres (artículos 26 y 210).

Las primarias abiertas permitirían, además, que el ciudadano pueda ejercer su derecho político de postularse a cargos públicos, como senador, alcalde, concejal, asambleísta, etc. La Ley tiene que reglamentar y desarrollar (en mejores condiciones) el artículo 26 de la Constitución, cuando establece que "todas las ciudadanas y los ciudadanos tienen derecho a participar libremente en la formación, ejercicio y control del poder político, directamente o por medio de sus representantes, y de manera individual o colectiva".

El proceso eleccionario abierto garantizaría no solo la democracia, la alternabilidad, la conformación de bloques y la renovación obligada de liderazgos, sino también erradicaría el caudillismo, el autoritarismo y la dispersión del voto. Marcelo Claure parece decidido a patrocinar no solo la unidad de la oposición sino también a convertirse en un actor fundamental de la próxima contienda electoral.

**Jurista y autor de varios libros.**



TRIBUNA



POR

**Javier Gómez Graterol**  
SACERDOTE Y PERIODISTA

## Cimentar cambios para el año entrante

Como suele pasar en el mundo periodístico, solemos ver que la novedad hace que lo viejo sea menos noticioso y, queramos admitirlo o no, hasta nos acostumbremos a lo malo.

Estos últimos años se han caracterizado por la prolongación de situaciones que antes hubiesen sido impensables: guerras continuadas; ingeniería social buscando normalizar lo impensable (y lográndolo en algunos sectores); migraciones forzadas; persecución y búsqueda de eliminar lo cristiano, aún con más saña; continua propaganda comunista "woke"; aprobaciones de leyes que dan superioridad y privilegios a unos grupos sobre otros, en nombre de la igualdad; grotescos espectáculos públicos, en especial en presencia de niños; letras de reguetón cada vez más vulgares; fiero activismo contra la vida; escándalos de la farándula y la política que han destapado inmensas ollas podridas, etc. Y podría seguir y seguir, aunque de todo, las guerras siguen siendo unas de las más preocupantes.

Como cristianos podemos dedicar este tiempo de adviento a pedir a Dios para que este año entrante sea un año de cambio

y conversión, un año en el cual el mundo entre en una nueva etapa de paz, y para que seamos iluminados por la gracia de Cristo, para que Él nos ayude a hacer nuestra parte.

Ya lo he mencionado anteriormente, pero hoy lo repito, porque lamentablemente sigue pasando: siempre que publico en mis redes mensajes del tipo "haz, Señor..." estos tienen más de cien me gusta, pero cuando publico mensajes tipo "ayúdame a hacer mi parte" estos siempre, siempre, tienen menos, y eso siempre me ha parecido triste. Dice un viejo dicho: más importante que una persona dando cien pasos es que cien den uno.

Dejo esto como reflexión de preparación para recibir el año nuevo: ¿De verdad, de verdad, asimilo que el cambio comienza por mí, por el paso que puedo dar, por el bien que puedo hacer o sigo esperando que una fuerza externa lo cambie todo? El Amor de Dios capacita, nos da la gracia, pero es cuestión de comenzar por pedirlo, ese es siempre el mejor primer paso. Ninguna oración queda sin respuesta. Que Dios reavive nuestro espíritu, nuestra conciencia, y nos ayude a dar el paso. Dios con nosotros



LO QUE PIENSO



POR

**José Rafael  
Vilar**

## "Elecciones" judiciales aherrojadas en Las Bolivias

Mañana en todas Las Bolivias se celebrarán las terceras "elecciones" judiciales: las primeras fueron en 2011 y las segundas en 2017.

En esta "elección" judicial se seleccionan por el voto universal los miembros del Tribunal Supremo de Justicia (nueve Magistrados titulares y nueve Magistrados suplentes, uno por cada departamento, el 50 % hombres y el resto mujeres, amparados por el Artículo 181 de la CPE vigente), los del Tribunal Agroambiental (cinco Magistrados titulares y cinco suplentes, regidos por el Artículo 188), Tribunal Constitucional Plurinacional (nueve Magistrados titulares y nueve suplentes bajo el Artículo 198) y Consejo de la Magistratura (cinco Consejeros titulares y cinco suplentes, Artículo 194); en los Artículos 183.I., 188.III, 194.III y 200 se deja especificado que, los integrantes de los cuatro Órganos de Justicia, «durarán en sus funciones seis años, y no podrán ser reelegidos ni reelegidos» y en ningún acápite de dicha CPE se menciona prórroga de mandato para ninguna Autoridad elegida (exceptuando excepcionalmente las subnacionales hasta 2010 por razones

de cambio de Constitución).

En las "elecciones" bolivianas de 2011 la suma de votos blancos y nulos superó el 60 % de los sufragados; como en Las Bolivias ninguna de estas categorías tiene incidencia en la validez del voto, la suma de todos los votos válidos para el TSE (por ejemplo) fue del 39,8 %. Como dato curioso, la candidata que más votos obtuvo para el TSE fue de La Paz y no llegó al 48,7 % de todos los emitidos en ese departamento (el resto de los porcentajes es de menor a irrisorio). En las de 2017, la suma de todos los votos válidos para el TSE fue menor: 34,8 % y el candidato más votado (nuevamente de La Paz) obtuvo el 32,18 % de los votos departamentales; es decir, pifiaron el voto o votaron en blanco más del 65 % de los sufragados. En conclusión, amén del cerrojo de la mayoría absoluta del MAS (unido) en la ALP, ambas "elecciones" judiciales le fueron un fiasco al Poder.

Hay elecciones (sin comillas ahora por los detalles siguientes) judiciales en Las Bolivias, los Estados Unidos de América, las Islas Marianas del Norte, Japón, México y Suiza. De Bolivia ya sabemos la pantomima. En los EEUU, en muchos de sus 50 estados se eligen sus magistrados locales a través de las urnas pero los jueces de las cortes federales son elegidos por el presidente; en las Islas Marianas

del Norte (parte de Estado Unidos) son elegidos por voto público. En Japón no existe un sistema de elección popular de sus Magistrados, que son elegidos por el parlamento (Dieta) al igual que en Suiza, pero son validados por esa misma votación cada diez años; en Suiza sí son elegidos por voto popular los jueces de cantones.

Por último, México. En el país azteca, desde la anterior gestión populista de izquierda del presidente López Obrador se propugnó cooptar el Poder Judicial mediante la elección directa de los diversos magistrados aprovechando su popularidad clientelar (AMLO fue dirigente muy importante del PRI durante los años en los que Mario Vargas Llosa la denominó «La Dictadura Perfecta»), aunque no lo logró. En las elecciones de 2024, en que venció su delfina con el 59,8 % de los votos válidos, MORENA y sus aliados obtuvieron 83 senadores de 128 (el 65 % de la Cámara) y 364 de 500 diputados (el 73 %); esto no sólo fue la debacle de los opositores (graves errores de división y descoordinación en su campaña, al que adiciono la alianza envenenada con el PRI residual) sino la puerta abierta para la Reforma Judicial y otras, uno de cuyos ejes es la elección el 25 de junio próximo de 850 cargos judiciales: 350 de ellos de tribunales y 386 de juzgados de distrito, además de 114 espacios vacantes,

renuncias y/o retiros programados de magistrados. Con ellos, México no dispondrá de mejor justicia y más accesibilidad a ella sino —como Bolivia— tendrá una justicia MORENA.

Para las de 2011 y 2017, el MAS (cohesionado tras Morales Ayma) contaba con la mayoría absoluta en la ALP y poco podía hacer los asambleístas opositores para frenar las candidaturas masistas ("truchas" la mar de ellas). Para 2024, el primer gran error de los asambleístas opositores (sus dirigencias de bancada en Mayúsculo error) fue no saber manejar alianzas coyunturales, lo que terminó favoreciendo al MAS Lucho con la autoprórroga inconstitucional de los miembros del Poder Judicial; no menos patético fue que tampoco lograran frenar a muchos candidatos inválidos per se. Estos errores aherrojaron "fraternamente" estas "elecciones" para ambos MASes.

Pero el colmo está quiénes se reproporarán porque no habrá elecciones de Magistrados en Beni y Pando para el Tribunal Supremo de Justicia ni habrá elecciones para el Tribunal Constitucional (¿o INconstitucional) en Cochabamba, Santa Cruz, Beni, Pando ni Tarija (en Potosí sólo hay dos postulantes para ambos cargos titular y suplente).

La pregunta es ¿habrá aún que pensar cómo votar mañana? Lo dejo a su criterio.

## POLÍTICA

## ¿UNA FARSA?

# Una elección judicial marcada por desinformación y desconfianza

**BOLIVIA** acude a elecciones judiciales con un sistema cuestionado y electores desorientados. El proceso electoral enfrenta politización, desinformación y un creciente desencanto ciudadano hacia la justicia.

El Día  
eldia@eldia.com.bo

Este domingo 15 de diciembre, Bolivia vive una jornada electoral atípica al elegir por voto popular a las máximas autoridades judiciales del país, un sistema único en el mundo que desde su implementación en 2011 ha generado más críticas que resultados positivos. La población, confundida y desinformada, se enfrenta a una papeleta electoral con decenas de nombres y rostros desconocidos. José Antonio Rivera, exmagistrado y presidente de la Academia Boliviana de Estudios Constitucionales, calificó el proceso como "politizado y accidentado". Según Rivera, la falta de planificación por parte del Tribunal Supremo Electoral (TSE) y decisiones judiciales de última hora han generado que solo cuatro de las nueve regiones del país puedan participar plenamente en las elecciones. "Tenemos una papeleta con una serie de fotografías y nombres que no nos dicen nada. Hay confusión", enfatizó Rivera, quien también apuntó que el descontento no se limita al proceso electoral sino que refleja una crisis judicial más amplia que requiere reformas estructurales.

El presidente del TSE, Óscar Hassenteufel, reconoció el rechazo ciudadano hacia este sistema de elección. Indicó que en los comicios judiciales de 2011 y 2017, los votos blancos y nulos superaron el 60% del total, una cifra que, según analistas, podría incrementarse este año. "La población no está de acuerdo con esta forma de designación", declaró Hassenteufel, quien, pese a ello, apeló a un respaldo popular "por el bien del país".

El proceso también está atravesado



FOTO: REGIS MONTERO

do por decisiones polémicas del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP), que anuló la convocatoria de candidatos en cinco departamentos y generó incertidumbre sobre la continuidad de varios magistrados cuyos manda-

tos ya están vencidos.

Para analistas como Ana Lucía Velasco, politóloga, y Danny Paucara, presidente del Colegio de Abogados de La Paz, las elecciones judiciales no han logrado su objetivo de fortalecer la jus-

ticia ni la democracia. "Estamos yendo a una tercera elección donde aparentemente buscamos soluciones a problemas que no se resuelven con una votación", concluyó Paucara.

La jornada de este domingo estará

marcada por un clima de incertidumbre y desconfianza, con más de 7,3 millones de bolivianos llamados a votar en un proceso donde la falta de información y la desilusión podrían ser las grandes protagonistas.

## ALCALDE

## Manfred confirma candidatura a la presidencia para 2025

El Alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa, confirmó este viernes su candidatura presidencial para los comicios de 2025 tras recibir la personería jurídica de su alianza APB-Súmate, y anunció que dejará la Municipalidad dentro de un tiempo. "Se confirma mi candidatura, necesitamos hacer las cosas planificadamente, no podía decir que era candidato sin tener personería. Hemos logrado más de 108 mil firmas,

esa es la mejor encuesta, la mejor primaria en el país", dijo Reyes Villa a su llegada al aeropuerto de Cochabamba, donde fue recibido por sus seguidores. El Tribunal Supremo Electoral (TSE) entregó la mañana de este viernes la personería de APB - Súmate, lo que habilita su participación en las elecciones nacionales de 2025.

"Este proyecto va a cambiar Bolivia, no podemos estar sufriendo que no hay aceite, diésel", afirmó y reiteró: "Ya no soy un chiquillo y

no estamos jugando con el país". Consultado sobre su posible acompañante en el binomio presidencial, Reyes Villa dijo que "estamos en eso, hasta enero vamos a tener él o la acompañante". Dijo que preferiría que sea una mujer. A la pregunta de si continuará como alcalde para la campaña, Reyes Villa afirmó que "voy a seguir en la Alcaldía un tiempo y luego voy a tener que tomar otra decisión porque me voy a dedicar a todo lo que es el país".





## EXTRADICIÓN DE DÁVILA

# La DEA advierte a Bolivia: "nadie es intocable"

LA JUSTICIA de Estados Unidos confirmó que el exjefe de la Fuerza antinarcoóticos de Bolivia es "acusado de conspirar para importar cocaína a los EEUU.

El Día  
eldia@eldia.com.bo

La Administración para el Control de Drogas de los Estados Unidos (DEA, por sus siglas en inglés) señaló que la extradición del exdirector de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) de Bolivia, Maximiliano Dávila, a ese país, debe servir "como advertencia" porque "ningún funcionario corrupto es intocable".

La administradora de la DEA, Anne Milgram, indicó que "se suponía que Maximiliano Dávila-Pérez iba a luchar contra el tráfico de drogas, pero en lugar de eso lo alimentó", según un reporte de la justicia de EEUU al que accedió Unitel.

Dávila, último exjefe antidrogas de la gestión de Evo Morales, fue extraditado ayer desde Bolivia a EEUU acusado por vínculos con el narcotráfico.

La Justicia de Estados Unidos confirmó que el exjefe de la Fuerza antinarcoóticos de Bolivia es "acusado de conspirar para importar cocaína a los EEUU., lo que conlleva una sentencia mínima obligatoria de 10 años de prisión y una pena máxima de cadena perpetua". Dávila también es acusado de conspirar para usar y portar ametralladoras

durante la conspiración de importación de cocaína, que conlleva una pena máxima de cadena perpetua.

"Como jefe de la agencia antinarcoóticos de Bolivia, convirtió a las fuerzas del orden en una máquina de tráfico de cocaína, que buscaba inundar nuestras calles con veneno", señaló.

"Que esta extradición sirva como advertencia: ningún funcionario corrupto es intocable, y la DEA no se detendrá ante nada para llevar a los criminales ante la justicia, sin importar dónde se escondan", indicó.

Estas declaraciones de la funcionaria de la DEA están en un informe publicado por la Oficina del Fiscal de los Estados Unidos para el Distrito Sur de Nueva York.

El documento está fechado este viernes 13 de diciembre reseña que "Damian Williams, Fiscal de los Estados Unidos para el Distrito Sur de Nueva York, y Anne Milgram, Administradora de DEA, anunciaron hoy que Maximiliano Dávila Pérez, alias "Macho", fue extraditado de Bolivia y llegó a los Estados Unidos esta mañana para enfrentar cargos federales por conspirar para importar cocaína a los Estados Unidos y conspirar para usar y poseer ametralladoras en relación con esta conspiración de importación de cocaína".

10

años de prisión como sentencia mínima obligatoria y una pena máxima de cadena perpetua tiene Dávila

## NARCO

## DÁVILA DEJÓ UNA CARTA ANTES DE VIAJE A EEUU

Maximiliano Dávila, quien fuera jefe de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) durante el gobierno de Evo Morales, dejó una carta de cinco páginas antes de ser extraditado a Estados Unidos. Según su abogado, Manolo Rojas, el contenido del documento ha generado inquietud entre algunos sectores políticos del país.

"En su calidad de zar antidrogas durante varios años, Dávila tiene información contundente que podría ser útil para Estados Unidos, especialmente en lo que respecta al gobierno boliviano", declaró Rojas en una entrevista con Unitel. Además, mencionó que algunos políticos comenzaron a manifestarse en redes sociales antes de que se concretara la extradición, lo que atribuye a la posible relevancia de la información contenida en la carta. Dávila, acusado de colaborar con redes de narcotráfico, fue extraditado este jueves en un avión de la Interpol a solicitud del gobierno estadounidense. El exjefe policial habría facilitado el refinamiento de cocaína producida en países vecinos para su posterior exportación, según investigaciones oficiales. El abogado también aseguró que el contenido de la carta será revelado en el momento oportuno, pero hasta ahora no ha recibido la autorización de su cliente para hacerlo público. Este factor ha incrementado la tensión entre políticos y exfuncionarios del gobierno de Morales.



## PRESUPUESTO

## Grave retraso de Bolivia en inversión en el sector salud

Bolivia requiere una inversión anual adicional de 1.672 millones de dólares en el sector salud para alcanzar el 10% del Producto Interno Bruto (PIB), porcentaje mínimo sugerido por la Organización Mundial de la Salud (OMS) para garantizar un acceso universal y de calidad. Según un estudio presentado por la Fundación Jubileo. El análisis, basado en los datos del presupuesto de 2022, revela que Bolivia destinó 2.727 millones de dólares a la salud, lo que representó un

6,2% del PIB. Esto significa que aún falta un 3,8% para cumplir con el estándar internacional. El informe destaca que dicha brecha exige un incremento significativo en el gasto público y de seguridad social. El documento también compara el gasto en salud con países de la región, como Chile, que invierte \$US 12.020 millones anuales. Para igualar este nivel, Bolivia necesitaría destinar el 27,3% de su PIB al sector, lo que implicaría un aumento de 8.506 millones de dólares. In-

cluso para alcanzar el promedio regional, se requeriría un incremento de 3.027 millones de dólares anuales. Durante la presentación del informe, expertos como el exministro de Salud, Guillermo Cuentas, calificaron la situación del sistema de salud boliviano como una "crisis estructural". Señalaron que la dependencia del Impuesto Directo a los Hidrocarburos (IDH) como fuente de financiamiento hace que los recursos sean vulnerables a las fluctuaciones económicas.



## SANTA CRUZ

## TARIFA TRANSITORIA

## VENCE EL PLAZO DADO POR MICREROS AL MUNICIPIO



El plazo otorgado por el sector del transporte de Santa Cruz a la Alcaldía para aprobar una tarifa transitoria de Bs 2,37 está en su cuenta regresiva y vence este viernes, 13 de diciembre. Los dirigentes han advertido que, de no recibir una respuesta favorable, iniciarán un paro indefinido en la ciudad.

Bismark Daza, líder de los transportistas, afirmó que el sector se encuentra en estado de emergencia y reiteró que la medida propuesta es temporal, mientras se realizan estudios técnicos definitivos. "No estamos pidiendo algo definitivo. Solo queremos una solución inmediata, ya sea mediante decreto o ley. Si no hay respuesta, las autoridades deberán asumir las consecuencias", declaró tras una reunión ampliada en el Sindicato de Micros Santa Cruz.

A pesar de la presión del sector transporte, el Concejo Municipal ha rechazado cualquier modificación tarifaria sin un estudio de costos que la respalde. Los concejales Israel Alcócer y Juan Carlos Medrano enfatizaron que es responsabilidad del alcalde Jhonny Fernández presentar dicho análisis antes de considerar un posible ajuste. Alcócer propuso que el municipio contrate una consultora especializada.

## DINAMIZAN MERCADOS CRUCEÑOS

# Ferias navideñas con novedades y nuevos precios

**LUGARES.** Entre las opciones para adquirir productos navideños está La Nueva La Ramada, la Feria Barrio Lindo y el Cambódromo.

### Novedades inundan mercados

LOS VENDEDORES DESTACARON QUE TAMBIÉN TIENEN OFERTAS EN PRODUCTOS ELECTRÓNICOS, ROPA, CALZADOS, UTENSILIOS DE COCINA, MUEBLES, ENTRE OTROS.



**FERIA.** En el Alto San Pedro más de 100 comerciantes instalaron la feria navideña.

El Día  
eldia@eldia.com.bo

Los principales mercados de la capital cruceña, como el Nuevo y Antiguo La Ramada, Los Pozos, el Mutualista y la Feria Barrio Lindo, se han teñido de luces, colores y espíritu festivo con la llegada de la temporada navideña. Los comerciantes intensifican sus ventas ofreciendo una amplia variedad de adornos, árboles navideños, figuras para pesebres y luces decorativas, artículos que ya ocupan las vitrinas y puestos.

**Precios.** Aunque los precios han aumentado en comparación al año pasado, los consumidores han comenzado a acudir masivamente a estos mercados en busca de todo lo necesario para decorar sus hogares. "Todo ha subido un poco, pero la gente está comprando porque los adornos son más modernos, con luces LED y nuevos diseños", aseguró una comerciante de La Ramada.

Por ejemplo, los precios de los ar-

bolitos oscilan entre Bs 50 y Bs 800, mientras que los pesebres se encuentran desde Bs 25, y los tradicionales "Papá Noeles" desde Bs 20. Los compradores prefieren adelantar sus compras para evitar las aglomeraciones típicas de diciembre.

### Ferias.

La tradicional Feria del Alto San Pedro reúne a cerca de 300 comerciantes que ofrecen productos como ropa, calzado, mue-

bles, juguetes y artículos decorativos. Por otro lado, la Feria Barrio Lindo también recibe visitantes diariamente con una propuesta similar. Los comerciantes esperan en el parqueo del mercado, ubicado en la avenida Moscú, entre el séptimo y el octavo anillo, lado oeste. En el Cambódromo, entre el cuarto y quinto anillo, se encuentra el Espacio Expreso Polar, una propuesta que combina diversión y espíritu navideño. Este lugar ofrece juegos y actividades para los niños, además de puestos donde emprendedores exhiben y venden productos alusivos a la temporada.

6

de enero se quedarán la mayoría de las ferias navideñas instaladas.

## TRAS FALLO EN SU CONTRA

# Gremialistas buscan negociar terrenos del Mutualista

Un grupo de gremialistas del mercado Mutualista expresó este viernes su intención de negociar directamente con Miguel Crapuzzi, propietario reconocido por el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP), para adquirir los terrenos donde trabajan desde hace casi tres décadas.

"Preferimos ser propietarios antes que aceptar una concesión municipal, que no nos da

seguridad a largo plazo", afirmó Édgar Burgoa, dirigente gremial. Según explicó, la reciente sentencia del TCP, que ratifica el derecho de Crapuzzi sobre los predios, anuló la declaratoria municipal que calificaba el terreno como patrimonio de la ciudad.

El anuncio ha generado divisiones entre los gremialistas. Mientras un sector apoya la compra directa, argumentando que permitirá mayor estabilidad y po-

sibilidades de inversión a largo plazo, otros prefieren mantener la administración municipal, por considerar que esta opción beneficia a un mayor número de comerciantes y evita la concentración de poder en un grupo reducido.

"Queremos construir y hacer inversiones que sean para nosotros y nuestras familias, no para el Municipio", expresó una de las dirigentes.



"El barón de la droga" fue capturado

LA POLICÍA CONFIRMÓ LA CAPTURA EN SANTA CRUZ DE ADRIÁN VELARDE HUAMANI, CIUDADANO PERUANO.



TRAS ESCÁNDALOS

## LA FELCN EN SANTA CRUZ TIENE NUEVO DIRECTOR

En medio de la polémica por la acusación contra cinco policías de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (FELCN) en Santa Cruz, quienes supuestamente se apropiaron de 39 paquetes de droga, el teniente coronel Martín Stolzer Selfisa asumió oficialmente como nuevo director departamental de la institución.

Stolzer, con 25 años de experiencia en la Policía y un reciente cargo como director de la FELCN en Oruro, aseguró que evaluará al personal de la fuerza y prometió enfrentar con firmeza el narcotráfico.

"Con todo el ímpetu, conocimiento y profesionalismo daré lo mejor de mí para continuar esta labor", declaró durante su presentación.

Respecto al caso que involucra a los cinco policías, Stolzer confirmó que los acusados ya han sido derivados a la Fiscalía Policial para una investigación exhaustiva.

"Estos actos empañan nuestra institución, pero si se comprueba irregularidad, se aplicará todo el peso de la ley", afirmó, subrayando el compromiso de la FELCN en erradicar las organizaciones criminales.

El nuevo director también destacó que las denuncias y controversias no frenarán su misión.

LO BUSCABAN DESDE EL 2015

# Cae uno de los mayores productores de droga de Perú

**APREHENSIÓN.** Desde el CEIP se informó que se logró la captura de Adrián Velarde en Santa Cruz, quien era buscado desde el 2007 en Perú.

el Día  
eldia@eldia.com.bo

En un operativo liderado por el Centro Especial de Investigación Policial (CEIP), las autoridades capturaron en Santa Cruz al peruano Adrián Velarde Huamani, conocido como el "barón de la droga" del Valle de los Ríos Apurímac, Ene y Mantaro (VRAEM), la mayor cuenca coalera de Perú.

**Aprehendido.** Velarde, apodado "El Chato Adrián", era considerado uno de los principales acopiadores y productores de cocaína

en el VRAEM, liderando una red que traficaba grandes cantidades de droga hacia Bolivia y Brasil. Su captura pone fin a una persecución que se extendió por más de una década.

El Ministerio del Interior de Perú ofrecía una recompensa de 50.000 soles (aproximadamente 15.300 dólares) por información que llevara a su aprehensión.

Desde 2007, tras la incautación

de un importante cargamento de droga en Ayacucho, Velarde se convirtió en uno de los narcotraficantes más buscados del país. En esa ocasión, pobladores de Villa Mejorada frustraron su captura al ayudarlo a escapar.

2007

era buscado tras la incautación de un importante cargamento de droga en Ayacucho, región del sur de Perú.

**Antecedentes.** En 2015, las autoridades identificaron que Velarde había huido a Bolivia, desde donde continuaba operando su red de tráfico de

"El último dato que manejaba la Policía peruana de Velarde que, en 2015 se había trasladado a Bolivia, desde donde seguía traficando con la droga producida desde el VRAEM" se lee en un comunicado.

La detención en Santa Cruz, cuyo operativo aún no ha sido detallado, representa un golpe significativo contra el narcotráfico en la región.

**Traslado.** El Director General de la FELCN Desde el CEIP indicaron que esperan órdenes para enviar al presunto narcotraficante peruano a su país donde tendrá que responder ante las autoridades.



DORMÍA EN EL LUGAR

## Hombre pierde la pierna tras ser arrollado por un tren

La madrugada de este viernes, un trágico accidente ocurrió en la zona del sexto anillo y avenida San Aurelio, cuando un hombre en situación de calle fue arrollado por un tren mientras dormía sobre las rieles. Según vecinos, el incidente dejó al afectado con la pierna izquierda amputada y graves lesiones en la otra.

De acuerdo con el testimonio de un vecino, el hombre se

habría quedado dormido tras consumir bebidas alcohólicas. "El maquinista no tuvo el tiempo ni la distancia suficiente para frenar", relató. Los testigos también mencionaron que, pese a que el tren activó su bocina, el accidente fue inevitable.

Tras el impacto, una ambulancia privada trasladó al herido a una clínica particular, donde permanece bajo atención mé-

dica. Vecinos de la zona, alarmados por el suceso, señalaron que el área es peligrosa debido al abandono y la presencia de maleza alrededor de las vías.

"Mientras esté así, con maleza crecida, va a traer malvivientes y este tipo de problemas va a continuar", advirtió un residente, quien también solicitó mayor presencia policial y el mantenimiento de los alrededores.



## CULTURA &amp; ESPECTÁCULOS

## NUEVOS CAPÍTULO

## REGRESA ELENCO ORIGINAL DE 'MALCOLM IN THE MIDDLE'

La icónica serie Malcolm in the Middle (conocida en Latinoamérica como Malcolm) está de regreso, esta vez con cuatro nuevos episodios que traerán de regreso a la caótica familia liderada por Malcolm y sus inigualables dinámicas. Disney+ ha confirmado la participación de los protagonistas originales, lo que ha generado una ola de entusiasmo entre los fanáticos que crecieron viendo las hilarantes y conmovedoras historias de esta peculiar familia. Bryan Cranston, Frankie Muniz y el resto del elenco prometen revivir la esencia que convirtió a la serie en un fenómeno cultural desde su estreno en el año 2000. Esta nueva etapa de la serie busca conectar tanto con quienes disfrutaron de las temporadas originales como con una nueva generación de espectadores. Con la incorporación de elementos modernos y una narrativa fresca, vuelve para explorar los retos y aventuras de la familia en un contexto contemporáneo.

## PASEO DE LA FAMA

## JUDE LAW RECIBE SU ESTRELLA EN HOLLYWOOD



El actor y productor de cine británico Jude Law desveló que recibió una estrella en su nombre en el emblemático Paseo de la Fama de Hollywood, en honor a una carrera cinematográfica que abarca tres décadas de "pasión y curiosidad". Law, conocido por interpretar al doctor Watson en "Sherlock Holmes" (2009), recibió la estrella número 2.798, situada junto a la simbólica sala de cine El Capitán y frente al mítico teatro Chino de Hollywood. "Tener un lugar aquí, entre el talento que crecí viendo en todas esas películas, es sublime y ridículo a la vez", dijo durante la presentación de su estrella. "La necesidad de colaborar es la mayor recompensa del medio, y algunos de ustedes y muchos otros con los que he colaborado durante más de 30 años, personas de las que he aprendido y que me han animado, guiado e inspirado, son la razón por la que tengo esta estrella", agregó.

## BILLBOARD MUSIC AWARDS 2024

## Taylor Swift y Bad Bunny triunfan en los BBMA 2024

**PREMIACIÓN.** La cantante estadounidense hizo historia al recibir diez distinciones, convirtiéndose en la artista más reconocida de todos los tiempos.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Taylor Swift y Bad Bunny fueron las grandes estrellas de los Billboard Music Awards 2024 (BBMA), ceremonia que premia a los artistas más destacados según las listas de la revista Billboard.

El evento, transmitido por la cadena Fox, contó con actuaciones de artistas internacionales como Coldplay, Fuerza Regida, Shaboozey y Megan Moroney.

La superestrella del pop Taylor Swift rompió récords al llevarse diez premios, sumando un total de 49 galardones en su carrera y convirtiéndose en la artista más laureada en la historia de estos reconocimientos. Swift hizo historia al ganar por cuarta vez el premio a la Mejor Artista, rompiendo el empate con Drake, quien ostentaba tres victorias en esta categoría. También, la cantante fue reconocida como Mejor Artista Femenina por sexta vez, un récord que refuerza su impacto global. Además, Swift fue la primera artista en recibir consecutivamente este premio desde que Destiny's Child lo logró en 2000 y 2001.

Entre sus diez galardones de la noche, destacan los premios a Top Billboard 200 Album, Top Hot 100 Artist y, por primera vez, Mejor Artista de Canciones en Streaming, demostrando su constante innovación en el panorama musical. "Es un honor increíble seguir recibiendo este nivel de apoyo de los fans y la industria. Esto significa el mundo para mí", expresó Swift al recibir el premio.

En la categoría latina, Bad Bunny dominó nuevamente al ser reconocido como Top Latin Artist, además de obtener los premios a Top Latin Album por su disco "Nadie sabe lo que va a pasar mañana",



**GALA.** BBMA 2024 celebró lo mejor de la música internacional en una noche llena de emociones y momentos inolvidables.

que debutó en el número 1 del Billboard 200 y lideró durante 10 semanas consecutivas la lista Top Latin Albums. El puertorriqueño también fue galardonado como Top Latin Male Artist, reafirmando su influencia en la música urbana y su conexión con el público global.

**Otros ganadores de la noche.** Karol G, la superestrella colombiana, se llevó por tercer año consecutivo el premio a Top Latin Female Artist. Su éxito "Si antes te hubiera conocido" la convirtió en la primera artista desde 2014 en liderar simultánea-

mente las listas Hot Latin Songs, Latin Airplay y Tropical Airplay, manteniéndose 22 semanas en la cima de esta última.

Por otro lado, los representantes de la música regional mexicana, Fuerza Regida, marcaron un hito al ganar dos premios: Top Latin Duo/Group y el prestigioso Top Duo/Group, superando a gigantes internacionales como Blink-182, Coldplay y Stray Kids.

Durante su discurso de aceptación, JOP, líder de la banda, expresó: "Queremos agradecer a todos los fans, muchas gracias a

49

galardones suma Taylor Swift en los Billboard Music Awards.

## INCREÍBLE DESCUBRIMIENTO

## 12 canciones inéditas de Michael Jackson

Un sorprendente hallazgo en una unidad de almacenamiento abandonada en el Valle de San Fernando, California, ha revelado un tesoro musical inédito: 12 canciones no publicadas de Michael Jackson, grabadas entre 1989 y 1991, antes del lanzamiento de su álbum Dangerous. Estas cintas, que incluyen grabaciones en formato cassette y DAT, fueron descubiertas por Gregg Musgrove, un expolicía convertido en buscador de tesoros, quien describió el hallazgo como "un botín

digno de un rey", según declaraciones a The Hollywood Reporter. Musgrove, de 56 años, relató que su aventura comenzó cuando un conocido lo contactó sobre un almacén antiguo que había adquirido recientemente en Van Nuys. La unidad había pertenecido a Bryan Loren, productor musical y colaborador de Jackson en el álbum Dangerous. Loren, quien también trabajó con artistas como Whitney Houston y Sting, está actualmente en paradero desconocido.





## EXPORTACIONES

### ADVIERTEN SECUELAS POR EL VETO AL ACEITE

El analista económico boliviano Joshua Bellot criticó la reciente decisión de bloquear la exportación de aceite de cocina al Perú, calificándola como una medida equivocada que no resolverá la crisis interna en Bolivia. Según Bellot, esta restricción podría generar un mayor desabastecimiento del producto en el mercado local, intensificando los problemas en lugar de mitigarlos. Bolivia viene enfrentando una crisis económica. El presidente Luis Arce suspendió temporalmente la exportación de aceite de cocina debido a la escasez de este producto básico en el país altiplánico y, por tanto, su alza excesiva de precio. Esta decisión no solo pondría a esta región de Sudamérica, sino también a su país vecino: Perú y es que, más de un tercio del aceite de cocina que se consume en tierras peruanas es importado de Bolivia. El desabastecimiento de aceite comestible en Bolivia tiene su raíz en la devaluación de la moneda local, según afirmó el experto en economía. Al disminuir el poder adquisitivo de esta divisa, muchos intermediarios han optado por sacar del país productos bolivianos de manera ilegal. Este aumento de exportaciones de contrabando ha creado un desabastecimiento interno de este insumo básico.



## RIEGOS

# El veto al aceite enfrenta al país a crisis alimentaria

**EL VETO** a la exportación de aceite podría agravar la escasez de alimentos y desestabilizar la economía nacional.

El Día  
eldia@eldia.com.bo

El sector industrial en Bolivia enfrenta una encrucijada tras la decisión del Gobierno de mantener el veto a las exportaciones de aceite comestible por tres meses más. La medida, tomada para garantizar el abastecimiento interno, ha generado fuertes críticas de la Cámara Nacional de Industrias Oleaginosas de Bolivia (Caniob), que advierte sobre posibles consecuencias económicas y sociales graves. En una reunión cargada de tensiones, Jorge Amantegui, presidente de la Caniob, expresó su desacuerdo con la resolución gubernamental. Según Amantegui, la pro-

ducción de aceite se encuentra en niveles históricos y la mayoría de los mercados, excepto el de La Paz, están abastecidos. Sin embargo, el Gobierno priorizó la situación de desabastecimiento en la sede de gobierno. La postura de la industria es clara: mantener el veto afectará no solo la producción de aceite, sino también otras cadenas productivas relacionadas, como las de pollos, cerdos y leche. Amantegui advirtió que la falta de granos para mollienda profundizará la crisis, con consecuencias que se extenderán



hasta 2025. Además, señaló que la imagen internacional de Bolivia podría deteriorarse debido al incumplimiento de compromisos de exportación.

Desde el Gobierno, el viceministro de Defensa del Consumidor, Jorge Silva, rechazó las acusaciones de irracionalidad en la medida y aseguró que el desabastecimiento en el mercado interno persiste. Por su parte, el ministro de Desarrollo Productivo, Néstor Huanca, catalogó la situación como coyuntural y enfatizó la necesidad de intensificar la lucha contra el contrabando,

apuntado como una de las causas principales de la crisis en La Paz. La posición del Gobierno genera interrogantes sobre su capacidad para equilibrar las necesidades internas con las presiones de los sectores productivos. Mientras tanto, los industriales insisten en que la solución pase por flexibilizar las exportaciones y reforzar el control al contrabando, una problemática que, según denunciaron, facilita la salida de productos bolivianos hacia mercados externos, como el peruano. En el ámbito económico, los efectos del veto podrían ser devastadores. La industria ha dejado de percibir alrededor de \$us 600 millones en 2024 debido a restricciones y dificultades en la compra de granos de soja.

## AGROPECUARIOS

# Culpan al contrabando por escasez de aceite

El vicepresidente de la Cámara Agropecuaria de Cochabamba, Rolando Morales, afirmó este viernes que la escasez del aceite comestible en el mercado nacional se debe al contrabando que cometen los intermediarios mayoristas que sacan la producción por Argentina y Perú. "Nosotros, conjuntamente con las industrias agropecuarias, hemos identificado que el problema central está en que los mayoristas están contrabandeando este producto

hacia Argentina, donde el aceite vale el doble, o a Perú, y eso ha generado cierto desabastecimiento, especialmente en La Paz", alertó en conferencia de prensa. Morales señaló que se identificó que el sector de la industria oleaginosa del país produce aproximadamente al año 450.000 toneladas (t) de aceite comestible, de las cuales el 20%, es decir 90.000 t, son para consumo interno boliviano y solo un porcentaje del saldo es autorizado para la

exportación, por lo que existiría un gran remanente que debería sobrar en el mercado nacional. Según el Gobierno nacional, a la fecha, las industrias oleaginosas que operan en el país cuentan con un stock de 35.000 toneladas (t) de aceite crudo para refinar y convertirlo en comestible, por lo que se conformaron mesas de trabajo técnico para garantizar el producto para los próximos meses, por lo que se descartó importar el mismo.



## INTERNACIONAL

## ORIENTE MEDIO

# Bombardeos israelíes en Siria, incluidas afueras de Damasco

**TURQUÍA** insta a Israel a que deje de atacar y abandone los Altos del Golán, además de anunciar que reabrirá mañana su embajada en Damasco.



Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Israel lanzó dos nuevas oleadas de bombardeos contra objetivos militares pertenecientes al derrocado régimen de Bachar al Asad en diferentes puntos de Siria, que incluso alcanzaron las afueras de Damasco, informaron diversas fuentes. Mientras tanto, en la capital siria, como en otras ciudades del país, la muchedumbre celebraba la caída del régimen de Al Asad. Una primera oleada alcanzó seis objetivos distintos en los alrededores de la capital siria y la provincia meridional de Al

Sueida, según un comunicado del Observatorio Sirio de Derechos Humanos, con sede en el Reino Unido y una amplia red de colaboradores sobre el terreno. "La aviación israelí reanudó sus ataques aéreos con nuevas acciones dirigidas contra la cima del Monte Qasioun en Damasco, el aeropuerto de Jalajla a las afueras de Al Sueida (sur) y los laboratorios de Defensa e Investigación en Masyaf (noroeste)", agregó poco después la organización en una segunda nota. Por su parte, la televisión siria, controlada por las autoridades interinas del país, confirmó que se produjeron "intensos

bombardeos israelíes contra los alrededores de Damasco, donde se pudieron escuchar varias explosiones, según pudo constatar Efe. Hoy mismo, el ministro de Defensa israelí, Israel Katz, ordenó a sus tropas mantener durante los meses de invierno sus posiciones en el lado sirio del monte Hermón, en la zona desmilitarizada de los Altos del Golán. El Gobierno de Turquía envió un

2

nuevas oleadas de bombardeos lanzó Israel contra objetivos militares pertenecientes al régimen de Bachar al Asad

mensaje a Israel instándole a que deje de bombardear "puntos concretos" de Siria y detenga su ocupación en los Altos del Golán, según dijo hoy el ministro turco de Exteriores, Hakan Fidan. En una entrevista con el canal de noticias turca NTV, Fidan añadió que "Israel es consciente de las capacidades del régimen de Al Asad. Como no estaba seguro de la postura de la nueva administración, formuló

una estrategia muy peligrosa para eliminar toda su capacidad militar (de Siria)". Fidan anunció además que el gobierno de Ankara reabrirá mañana su Embajada en Damasco, cerrada durante mucho tiempo desde 2012. El personal, dijo el ministro, "partió hoy para allá y la embajada estará operativa mañana". Sobre el gobierno interino en Siria del HTS, Fidan dijo que entendía las dudas iniciales de otros países, pero se mostró confiado: "Lo que dicen coincide con lo que hacen; van por buen camino", sentenció. Además, dijo que negoció con Rusia e Irán que dejaran de apoyar a Al Asad.

## SUIZA

## Venezuela: ONU pide investigar asesinatos durante protestas

Volker Türk, jefe de Derechos Humanos de Naciones Unidas, reclamó una "pronta y efectiva investigación" de al menos 28 asesinatos en las protestas organizadas en Venezuela tras las elecciones presidenciales de julio. Türk ha calificado como paso importante la liberación de más de cien presos políticos, pero ha pedido que continúe la puesta en libertad de los detenidos de forma arbitraria en esa crisis. "Ello incluye los casos de defensores

de derechos humanos (detenidos arbitrariamente) como Rocío San Miguel y Javier Tarazona, así como trabajadores humanitarios", indicó Türk en una actualización sobre la situación en Venezuela presentada durante una reunión del Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas. Türk indicó que las autoridades venezolanas confirmaron la detención de unas 2.000 personas en el contexto de las protestas postelectorales, de las que alrededor de un centenar han

sido puestas en libertad de forma condicionada. "Les animo a revisar los casos de los aún detenidos, en línea con las garantías de debido proceso", aseguró. "Me preocupa que muchos de los detenidos lo han sido de forma arbitraria, incluyendo adolescentes y jóvenes, miembros de la oposición, defensores de derechos humanos, periodistas, abogados" o personas que simplemente se encontraban en el mismo lugar donde se desarrollaban las protestas, subrayó Türk.





**FRANCIA**

# François Bayrou: "Me enfrento a una montaña de dificultades"

**EL NUEVO** primer ministro francés se ve ante "un Himalaya" de dificultades con "más opciones de fracaso que de éxito".

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Su antecesor, el conservador Barnier

LE DIO EL RELEVO PIDIÉNDOLE QUE NO OLVIDE LOS LOGROS CONSEGUIDOS POR SU GOBIERNO Y DEFENDIÓ SU LEGADO: "HEMOS PUESTO AL PAÍS EN MARCHA TRAS TRES MESES DE PARÁLISIS".

El nuevo primer ministro de Francia, François Bayrou, aseguró durante su toma de posesión, ser consciente de "la montaña de dificultades" que tiene por delante, "un Himalaya" que le otorga "más opciones de fracaso que de éxito". "Pero, frente a ello, estoy convencido de que existe un camino inédito, marcado por la voluntad de reconciliación", dijo el veterano político centrista, que citó la lucha contra el déficit público como su prioridad en un momento de "máxima gravedad". A sus 73 años, Bayrou, que fue hoy designado para el cargo, recordó que la reducción de la deuda del Estado fue el tema central de las tres campañas presidenciales que encabezó y envió un mensaje a sus antecesores por haber olvidado ese problema "durante décadas". "El déficit y la deuda son temas que plantean cuestiones morales", afirmó Bayrou. Pero fue indulgente con el presidente Emmanuel Macron, con quien mantiene una alianza desde 2017, del que dijo que tuvo que afrontar "una acumulación de crisis". "Tenemos el deber, en un momento grave para el país, para Europa y para el futuro del planeta, de afrontar con los ojos abiertos la situación heredada durante muchas décadas", señaló el nuevo jefe del Gobierno, que consideró "un problema

moral" dejársela como legado a sus hijos.

El veterano líder centrista, que ya fue ministro con Macron hasta 2017, insistió en la necesidad de combatir la desconexión entre la clase política y el pueblo y se comprometió a responder a los problemas "de los ciudadanos normales, los que trabajan cada día" con una mención especial "al medio rural" del que es originario. "Nuestro deber es trabajar con obsesión en favor de quien no tiene oportunidades", indicó. Su antecesor, el conservador Michel Barnier, le dio el relevo pidiéndole que no olvide los logros conseguidos por su Gobierno y defendió su legado: "Hemos puesto al país en marcha tras tres meses de parálisis". Bayrou prometió responder a la promesa de Macron de 2017 de quebrar el inmovilismo social por nacimiento o religión. El nuevo primer ministro aseguró que tomará como ejemplo a su admirado Enrique IV, el rey que en el siglo XVI se convirtió al catolicismo para poner fin a décadas de guerras de religión que ensangrentaron Francia. "Entendí que había que salir de guerras inútiles para centrarse en el futuro del país. Si puedo, intentaré servir ese ideal, el de la reconciliación, que es el único camino hacia el éxito", concluyó.

**73** años tiene François Bayrou, fue designado nuevo primer ministro de Francia

**SIRIA**

# Muchedumbre celebra en Damasco la caída de Al Asad

Los sirios celebraron en las calles la "victoria de la revolución" tras la caída del presidente Bashar al Asad, derrocado por una fulgurante ofensiva lanzada por una alianza de grupos rebeldes liderada por islamistas. Decenas de miles de personas celebraron y marcharon bajo los colores verde, blanco y negro con tres estrellas rojas de la "vieja-nueva" bandera siria -aún no oficial- para marcar el hundimiento del régimen de Al Asad y el nacimiento de una nueva Siria. Yazen al Masry, farmacéutico de Damasco, explicó a Efe que ésta "es una bandera muy bonita y nos representa. Es la bandera antigua que no tiene relación con el mandato francés de Siria. Es una bandera siria patriótica desde la época de la libertad que perdimos y ojala

vuelva ahora". En la céntrica plaza de los Omeyas de la capital, hasta hace nada un lugar vedado para movilizarse, junto al Ministerio de Defensa y la sede de la televisión nacional, miles de damascenos de toda condición se mezclaron con "muyahidines" recién venidos del norte, las clases urbanas con las rurales, los más liberales con grupos que ostensiblemente provienen del islamismo radical.

**Marchas también en otras ciudades.** "Quiero felicitar al pueblo sirio por la victoria de la revolución y los llamo a salir a las calles para expresar su alegría", declaró Abu Mohamed al Jolani, el jefe del grupo islamista Hayat Tahrir al-Sham (HTS) que lideró la coalición rebelde.



**CONFLICTOS**

# Kremlin elogia declaración de Trump sobre ataques ucranianos

El Kremlin dijo que el rechazo del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, a que Ucrania use contra Rusia armas de largo alcance suministradas por Washington es una postura que concuerda con la de Moscú. "La declaración (de Trump) se alinea completamente con nuestra posición, con nuestra opinión sobre las razones de la escalada. Es obvio que Trump entiende exactamente lo que está agravando la situación", dijo a los periodistas el portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov.

**Trump: "Solo estamos agravando esta guerra".** En un artículo publicado el jueves por la revista Time, Trump dijo que se oponía "firmemente" a que Ucrania use misiles estadounidenses de largo alcance contra Rusia. "Solo estamos agravando esta guerra", dijo. El gobierno del presidente Joe Biden autorizó en noviembre el uso de misiles de largo alcance estadounidenses Atacms contra Rusia, después de que Kiev y potencias occidentales reportaran el desplazamiento de miles de soldados norcoreanos en apoyo a Moscú.



## DEPORTES

## TORNEO CLAUSURA

## DESIGNAN A UNA MUJER PARA DIRIGIR UN PARTIDO



Sin incluirla en el sorteo, la Comisión de Árbitros de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) hizo la designación directa de Alejandra Quisbert para que arbitre el partido Universitario vs. Wilstermann, correspondiente a la jornada 29, la penúltima del torneo Clausura de la División Profesional. El encuentro no tendrá ninguna trascendencia en razón a que, U de Vinto ya está clasificado a una Copa de la Conmebol para 2025, mientras que Wilster quedó completamente eliminado. Será un juego solo por cumplir con el calendario. José Jordán, presidente de la Comisión, al iniciar la transmisión del sorteo anunció que había tres partidos de "complejidad", además de "otros cuatro" de menor importancia y dio cuenta de que estaba preparada "una sorpresa". Los árbitros — todos varones— de los otros siete encuentros de la jornada, en que habrá clubes que estarán jugando por algún interés en particular, salieron por sorteo. Ni el partido U de Vinto vs. Wilster ni la árbitra Quisbert fueron tomados en cuenta en ese procedimiento. Al final, Jordán directamente mostró el papel del partido y luego el nombre de la árbitra; hizo lo mismo al anunciar que Wilma Balderrama estará a cargo del VAR. El periodista y estadístico Víctor Quispe Perca informó en redes sociales que "desde 2006 que una mujer no dirigiría partidos de la Primera división en Bolivia". Alejandra Quisbert lo hará luego de 18 años.

ESTE SÁBADO RECIBE A GUABIRÁ

# Blooming busca sellar su premio internacional

**TAHUICHI.** Peña se refirió a la situación de Rafinha que fue duramente criticado. El Azucarero llega con la presión del descenso indirecto.

## Otro duelo vital en el Tahuichi

DESDE LAS 15:00, ROYAL PARI TIENE LA PRESIÓN DE GANAR EN LA LUCHA POR NO JUGAR EL DESCENSO INDIRECTO. ENFRENTÉNDOS EN THE STRONGEST QUE QUIERE DAR PELEA POR EL TÍTULO.



**AJUSTES.** Álvaro Peña dando una charla técnica al plantel celeste

Luis Lijerón Nuñez  
llijeron@eldia.com.bo

**A**compañado de su tradicional Caravana Celeste, Blooming buscará abrochar su premio internacional cuando reciba a Guabirá este sábado en el estadio Ramón Aguilera Costas, a partir de las 20:00, por la fecha 28 del torneo Clausura de la División Profesional.

**A un paso del objetivo.** La Academia cruceña suma 55 puntos en la tabla acumulada y le bastará un empate para asegurar un torneo internacional 2025. La misma cantidad de unidades tiene

Gualberto Villarroel San José, que este sábado visita a Wilstermann desde las 17:30. Los celestes se quitaron la presión de varios equipos que lo acechaban tras vencer a Real Santa Cruz (0-1) en la pasada jornada. El delantero César Menacho fue autor del único gol ante los Albos que terminaron perdiendo la categoría de forma directa.

**Tema Rafinha.** Para este compromiso, el entrenador Álvaro Peña tampoco podrá contar con

el brasileño-boliviano Rafinha, quien sufre un desgarro y que fue duramente criticado por páginas afines al club; lo apuntaron de siempre lesionarse cuando se está por terminar el campeonato, con el fin de renovar su vínculo con aumento salarial. En su defensa, el "10" le dijo a los medios que hablen con el cuerpo médico para que no conozcan la verdad. Álvaro Peña también se refirió a la situación de Rafinha y señaló que las redes sociales siempre apuntan a lo malo.

3-1

Resultado

Blooming se quedó con la victoria la última vez que se vieron en el Tahuichi: 15/04/23

Agregó que si el volante no está al 100 por ciento no lo arriesgará. Por otra parte, la Academia llegará a este duelo con el apoyo de su tradicional Caravana Celeste, que se concentrarán en la plaza Don Bosco y luego partirán hacia el Tahuichi Aguilera.

Presionado por Royal. Con miras al partido, Blooming se enfrentará a un Guabirá que lucha por eludir el descenso indirecto, se encuentra a cinco puntos de distancia de Royal Pari, que este sábado será local ante The Strongest desde las 15:00. Los dirigidos por Víctor Hugo "Copito" Andrada han elevado su nivel en los últimos partidos y llegan de derrotar a Wilstermann por 3 a 1 en Montero.

## TENSIÓN EN ORIENTE PETROLERO

# Raldes retoma la presidencia y se choca con la 'barra brava'

Ronald Raldes levantó su licencia temporal y retomó el cargo de la presidencia de Oriente Petrolero. De inmediato, la barra brava oficial, Los De Siempre, emitieron un comunicado para pedir su renuncia de manera irrevocable.

**Todo sigue igual.** El pasado 22 de noviembre, a través de un comunicado oficial, Raldes anunció su salida temporal del

directorio argumentando temas personales y familiares. En su lugar asumió de forma interina René Urioste, primer vicepresidente del club. En ese entonces, Raldes ya era presionado por el plantel y los hinchas a raíz de los problemas económicos, que hasta la fecha siguen en la misma situación. El equipo no cobra hace ocho meses y algunos no han recibido sueldo en todo el año, la misma realidad vive el cuerpo técnico que coman-

da Joaquín Monasterio. La pasada semana ya corría el rumor de que Raldes había retomado su cargo de presidente y este jueves 12 de diciembre se confirmó cuando apareció en el Congreso Extraordinario de la FBF. Un día después, Los De Siempre se pronunciaron. Convocaron a hinchas y socios a marchar este viernes a las 18:00 a la sede de San Antonio para pedir la renuncia de Raldes de manera irrevocable.



**Mbappé no pudo estar en cena navideña**

"KYLIAN MBAPPÉ NO PUDO ACUDIR A LA COMIDA PORQUE ATRAVIESA UN PROCESO GRIPAL" Y ESTO PODRÍA LLEVAR A ALGÚN CONTAGIO, COMUNICARON DESDE EL CLUB.



**CONEXIÓN.** Ancelotti sigue apostando su confianza en Kylian Mbappé.

ESTE SÁBADO ENFRENTA **AL VALLECANO**

# Madrid va por la cima y Mbappé viajará a Catar

**ESPAÑA.** Una victoria los pondrá por encima del Barcelona. Carlo Ancelotti puso paños fríos por la lesión del delantero francés.

El Día/Europa Press  
eldia@eldia.com.bo

El Real Madrid tiene la oportunidad de asumir el liderazgo, de manera transitoria, cuando este sábado (16:00 hora boliviana) visite al Rayo Vallecano por la fecha 17 de LaLiga de España. En la previa al partido, el entrenador Carlo Ancelotti se refirió, entre otros temas, a la lesión del francés Kylian Mbappé y le dio tranquilidad a la hinchada merengue.

**Por la cima.** El Madrid tiene 36 puntos en el segundo lugar de la tabla, a dos puntos del Barcelona

que el domingo será local ante el Leganés. Un triunfo del conjunto Merengue le permitirá ser líder transitorio, aunque cabe mencionar que también tiene un partido pendiente con el Valencia.

**Con Mbappé a Catar.** El entrenador del Real Madrid, Carlo Ancelotti, ha asegurado que el problema físico que padece Kylian Mbappé "no es serio" y que viajará a Catar para disputar la Copa Interconti-

mental, además de reconocer que es "más optimista" con la situación del equipo después del triunfo en Liga de Campeones ante la Atalanta, una dinámica que esperan mantener este sábado ante el Rayo Vallecano. "Lo de Mbappé no es algo muy serio, no va a estar en el partido. Viajará a Catar, a ver si no hay riesgo y puede jugar o jugar una parte del partido.

Viaja porque pensamos que se puede recuperar de la lesión. Camavinga está bien, para mañana

está disponible", declaró en rueda de prensa. Además, considera que la mejoría experimentada por el delantero francés en los últimos encuentros no se frenará por este percance. "Los últimos dos parones ha estado aquí y ha trabajado bien, ha descansado y se ha visto, porque su rendimiento en los últimos tiempos ha mejorado mucho. Afortunadamente es un pequeño periodo, esto no es una lesión de larga duración, yo creo que no va a perder lo que ha conseguido en los últimos tiempos", expresó. En otro orden de cosas, resaltó que es "muy complicado rotar cuando tienes una plantilla de 14 o 15 jugadores".



**FIorentina**

**JUGADOR RECIBE ALTA MÉDICA TRAS DESPLOMARSE**

El futbolista italiano Edoardo Bove, jugador de la Fiorentina que entró en parada cardiorrespiratoria el pasado 1 de diciembre en pleno partido contra el Inter, recibió este viernes el alta y podrá volver a casa. El centrocampista de 22 años ha abandonado el Hospital Careggi de Florencia (norte) y se espera que en las próximas horas visite a sus compañeros, según informan medios como 'La Gazzetta dello Sport'. El lunes pasado fue operado para implantarle un desfibrilador subcutáneo extraíble. Bove, jugador del Fiorentina prestado por la Roma, cayó desplomado sin conocimiento durante el partido contra el Inter de Milán el pasado 1 de enero. La opción de que pueda volver a jugar en Italia pasa por la posibilidad de que pueda hacer vida con normalidad sin la necesidad del desfibrilador.

**ESTADOUNIDENSES**

**ESTABLECEN MÁS RÉCORDS MUNDIALES DE NATACIÓN**

Las estadounidenses Gretchen Walsh y Regan Smith establecieron este viernes récords mundiales en las pruebas de 100 metros estilos y 50 metros espalda. Walsh nuevamente devino protagonista del Campeonato Mundial de piscina corta (25 metros) al establecer una cuota universal, su séptima de la lid, al lograr la medalla de oro en los 100 metros estilos con 55.71 segundos. La final de la prueba, que combina a partes iguales 25 metros de las modalidades mariposa, espalda, pecho y libre, resultó una muestra más del poderío de la nortea al sumar su cuarto título en el mundial. La joven de 22 años ya había establecido en la propia jornada de hoy en el Duna Arena Budapest dos nuevas plusmarcas en los 50 metros mariposa, modalidad en la cual también se agenció la presea dorada.

**ESCÁNDALO COMPLICA AL DORTMUND**

## Admiten que jugador tiene identidad falsa en Alemania

Yousoufa Moukoko, jugador del Borussia Dortmund -cedido en el Niza- ya había sido objeto de crítica hace un tiempo por haber falsificado documentos acerca de su nacimiento, a lo que se han unido las declaraciones de su supuesto padre Joseph Moukoko afirmando que el atacante alemán en realidad tiene 24 años y él no es su progenitor.

**Escandalosa declaración.** "De-

claro bajo juramento: Yousoufa Moukoko no es hijo biológico mío ni de mi esposa Marie Moukoko. Tampoco nació el 20 de noviembre de 2004 en Yaundé, Camerún", dice. Esto supondría un varapalo muy duro para el jugador. De hecho, la televisión ProSieben ha emitido un documental donde Joseph fue más allá, afirmando que él mismo se encargó de falsificar los documentos sobre su nacimiento en

Camerún para además hacerse pasar por su padre. "En realidad nació el 19 de julio de 2000. Ahora figura como nacido el 20 de noviembre de 2004", declaró en dicho documental. Esto además perjudicaría a su propio club y a la selección alemana, ya que en 2018 Moukoko consiguió el campeonato liguero con el Dortmund en categorías inferiores y en 2021 consiguió el Europeo sub-21 con Alemania.

